

SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA

Ciudad Universitaria, 5 de diciembre de 2025.



UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DEL
ESTADO DE MORELOS

La UAEM en la prensa:

Entrega UAEM el Reconocimiento al Mérito Académico y de Investigación 2025

Estatal:

Llaman a tener paciencia mientras llega recurso para aguinaldos en UAEM

Nacional:

Siete universidades públicas, sin recursos para cubrir aguinaldos

Internacional:

Investigadores recuerdan que “sin suelos sanos no podemos garantizar la alimentación”

La UAEM en la prensa:

Entrega UAEM el Reconocimiento al Mérito Académico y de Investigación 2025

La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) realizó la entrega del Reconocimiento al Mérito Académico y de Investigación 2025, en una ceremonia realizada este 3 de diciembre en el auditorio Emiliano Zapata Salazar del Campus Norte, como un acto de gratitud y reconocimiento público a la tenacidad, disciplina y capacidad intelectual de la comunidad científica de la institución. Viridiana Aydeé León Hernández, rectora de la UAEM, en su mensaje enfatizó que el reconocimiento público es el mejor estímulo para quienes se dedican a la actividad de investigación. Además, resaltó que la labor de los académicos es crucial para el prestigio de la UAEM, una institución que se posiciona entre las 10 mejores universidades del país. "Estamos en una universidad donde más del 90 por ciento de nuestros programas educativos son beneficiados por la labor que realizan los investigadores," afirmó León Hernández. Asimismo, Elisa Lugo Villaseñor, secretaria Académica, resaltó que el trabajo científico de la UAEM fortalece el prestigio institucional, contribuye a los objetivos de desarrollo y convierte a la universidad en un referente nacional en producción de saberes.

La Crónica de Morelos, (Redacción),

<https://lacronicademorelos.com/entrega-uaem-el-reconocimiento-al-merito-academico-y-de-investigacion-2025/>

La Jornada Morelos, p.11, (Redacción),

<https://www.lajornadamorelos.mx/uaem/uaem-reconoce-a-132-universitarios-excepcionales/>

Distinguen a profesor investigador de la UAEM como miembro de Honor del Conapsit

Arturo Juárez García profesor investigador de tiempo completo y coordinador del Observatorio de Factores Psicosociales en el Centro de Investigación Transdisciplinaria en Psicología (CITPsi) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), fue distinguido como Miembro de Honor del Colegio Nacional de Psicología Clínica para el Trabajo (Conapsit). En el marco de la Ceremonia de Fundación del Conapsit realizada el pasado 3 de diciembre en la Universidad del Claustro de Sor Juana, se otorgó esta distinción que reconoce el liderazgo, contribución científica y compromiso con el avance de la psicología del trabajo de Arturo Juárez. "Queremos reconocer públicamente su trayectoria y aportes excepcionales a la investigación y desarrollo de la Psicología Organizacional en nuestro país. Su labor ha sentado bases fundamentales para la consolidación de este campo y ha contribuido de manera significativa al avance del conocimiento y la práctica profesional, posicionando a México en el mapa regional e iberoamericano", señala la carta de exposición de motivos de la distinción. El Conapsit nace como el primer organismo profesional en México dedicado a fortalecer la práctica de la psicología clínica aplicada al trabajo, integrando ciencia, ética, profesionalización y compromiso con la salud mental ocupacional.

La Crónica de Morelos, (Redacción),

<https://lacronicademorelos.com/distinguen-a-profesor-investigador-de-la-uaem-como-miembro-de-honor-del-conapsit/>

Simposio y exposición de fósiles ofrece el CIB para impulsar investigación paleontológica

El Centro de Investigaciones Biológicas (CIB) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos inauguró la muestra colectiva "Pequeños Titanes del Pasado: Invertebrados en el Registro Fósil", instalada en la galería del edificio A-73, donde permanecerá abierta al público del 4 al 11 de diciembre. La apertura estuvo a cargo del investigador del CIB, Francisco Riquelme Alcantar, responsable de esta propuesta museográfica que reúne piezas de la Colección del Museo de Paleontología de la Facultad de Ciencias de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), la Colección del Instituto de Geología de la UNAM y la Colección del Museo de Paleontología del propio CIB. Esta exhibición ofrece un recorrido por las eras geológicas: Paleozoico, Mesozoico y Cenozoico, con el propósito de mostrar la evolución, sistemática y diversidad de los invertebrados preservados en el registro fósil. Entre las piezas más representativas se encuentran ejemplares de invertebrados marinos, ammonites y artrópodos conservados en ámbar, los cuales permiten al público acercarse a más de 500 millones de años de historia biológica.

La Crónica de Morelos, (Redacción),

<https://lacronicademorelos.com/simposio-y-exposicion-de-fosiles-ofrece-el-cib-para-impulsar-investigacion-paleontologica/>

En la EES de Mazatepec, Conversatorio de Prácticas Formativas en Psicología

Con el objetivo de compartir experiencias, aprendizajes y reflexiones surgidas en los espacios de práctica, donde la teoría se articula con la realidad profesional y se fortalece la identidad del psicólogo en formación, se llevó a cabo el primer conversatorio de prácticas formativas en los diferentes campos de la psicología, titulado Retos y desafíos en la práctica psicológica. Organizado por la Escuela de Estudios Superiores (EES) de Mazatepec, Subsede Miacatlán, de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), el conversatorio se estructuró a partir de los cuatro campos del plan de estudios de la licenciatura en Psicología: comunidad, sociedad y ambiente; educativo; del trabajo y organizaciones, y de la salud. Este ejercicio permitió visibilizar la

diversidad de enfoques, metodologías y modalidades de la práctica psicológica, fomentando el intercambio académico y la reflexión colectiva. En el campo de Comunidad, Sociedad y Ambiente se presentaron cuatro proyectos enfocados en problemáticas del municipio de Miacatlán, con participación de personas mayores, adolescentes y niños. En el campo Educativo se presentó un proyecto realizado en una escuela multigrado, donde se destacó la necesidad de usar metodologías diversas y contar con un posicionamiento teórico sólido en proyectos educativos. En el campo del Trabajo y Organizaciones fueron presentadas dos intervenciones en el área organizacional con una empresa, con la cual se logró que los participantes adquieran competencias que no se revisan de manera exhaustiva en el aula. En el campo de la Salud las prácticas se desarrollaron en distintos entornos: una casa hogar, un hospital y una clínica de adicciones, enfocadas a promover la salud mental como un derecho para toda la población.

El Regional, (Redacción),

<https://elregional.com.mx/en-la-ees-de-mazatepec-conversatorio-de-practicas-formativas-en-psicologia>

Presenta el Museo Universitario ‘Transmutación’

En el Museo Universitario de Arte Indígena Contemporáneo se inauguró la exposición “Transmutación”, de la artista mexico-peruana Carmen Iris Bravo, dentro del programa del Festival Sabores Morelos. La muestra concentra 18 piezas (17 en blanco y negro y una en color) y propone un recorrido temático que parte del caos social y llega a la búsqueda de calma y armonía. Las obras, agrupadas en la serie “Mitos de Poder”, combinan el dibujo y la línea como recursos principales. El conjunto exhibe imágenes simbólicas que mezclan referentes andinos y mesoamericanos con versiones oníricas del presente. La pieza a color funciona como remate de la serie: representa un intercambio espiritual entre dos figuras en meditación y ofrece un punto de descanso visual tras las composiciones en blanco y negro.

Diario de Morelos, p.5, (Alfa Peñaloza),

<https://publicaciones.diariodemorelos.com/ealf/20251205/281694031095242>

Exige Stauaem pago del aguinaldo 2025

Integrantes del Sindicato de Trabajadores Administrativos de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (Stauaem) se manifestaron en los accesos del Campus Norte para exigir el pago de su aguinaldo, prestación que, conforme a su contrato colectivo, debió entregarse en la primera catorcena de diciembre. La movilización surge después de que la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), a través de su Secretaría General, notificó que no cuenta con el recurso financiero necesario para cubrir el aguinaldo ni otras prestaciones contractuales. La secretaria general del Stauaem, Victoria Morelos Domínguez, explicó que el personal jubilado y pensionado encabezó la protesta debido a que su contrato establece con claridad la fecha de pago. Expuso que la administración central informó al sindicato que continúa las gestiones con los gobiernos estatal y federal para conseguir el monto pendiente. Morelos Domínguez destacó que la intención del sindicato no es afectar a la comunidad, por lo que el acceso al campus permaneció abierto durante la protesta. Añadió que buscan evitar cualquier impacto a la población y recordó que la crisis financiera de la UAEM se mantiene sin solución desde hace años. “No quisiéramos salir a las calles ni molestar a la ciudadanía, pero esta crisis ya lleva mucho tiempo. Ojalá el gobierno estatal pueda apoyar la gestión del recurso y proveerlo para la universidad”, afirmó. (...)

Diario de Morelos, p.p-p.3, (Alfa Peñaloza).

<https://www.diariodemorelos.com/noticias/exige-stauaem-pago-del-aguinaldo-2025>

La Jornada Morelos, p.11, (La Jornada Morelos),

<https://www.lajornadamorelos.mx/uaem/trabajadores-de-la-uaem-demandan-pagos-gobierno-pide-paciencia/>

La Unión de Morelos, (Salvador Rivera),

<https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/284936-se-manifiestan-trabajadores-jubilados-del-stauaem-protestan-por-falta-de-pago-de-aguinaldos.html>

Lo de Hoy Morelos, p.13, (Kevin Vargas),

<https://morelos.lodehoy.com.mx/municipios/2025/12/04/17687/jubilados-del-stauaem-exigen-el-pago-de-aguinaldos-atrasados>

Línea Caliente, (Sin firma),

<https://www.lineacalientenoticias.com.mx/blog/local-50/trabajadores-jubilados-del-stauaem-protestan-ante-falta-de-recursos-para-pago-de-aguinaldo-7892>

Punto por Punto, (Fernanda Contreras),

<https://puntoporpunktov.com/jubilados-de-la-uaem-exigen-pago-de-aguinaldo-y-advierten-de-mas-movilizaciones/>

El Sol de Cuernavaca, (Jessica Arellano),

<https://oem.com.mx/elsoldecuernavaca/local/pensionados-y-personal-activo-de-la-uaem-protestan-por-falta-de-aguinaldo-27108297>

Mantiene Sitauaem voto de confianza para el pago de aguinaldos

El Sindicato Independiente de Trabajadores Académicos de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (Sitauaem) mantiene su voto de confianza en la administración central y en el Gobierno del Estado para obtener

los recursos que permitan cubrir el aguinaldo del personal académico, aunque el pago previsto para el 3 de diciembre no se realizó. La Asamblea General del 10 de diciembre será determinante para definir si se avanza hacia un emplazamiento a huelga. Mario Cortés Montes, secretario general del Sitauaem refirió que la universidad informó al sindicato que fue imposible cumplir con la fecha establecida en el contrato colectivo, situación que generó inconformidad entre las secciones sindicales. El gremio reconoció el malestar, pero apuntó que reunir 270 millones de pesos no es sencillo y que continúan las gestiones con autoridades estatales y federales. "Sabemos que la rectoría está generando los canales de comunicación con el Gobierno del Estado y nosotros también lo estamos haciendo", señaló.

Diario de Morelos, p.3, (Alfa Peñaloza),

<https://www.diariodemorelos.com/noticia/mantiene-sitauaem-voto-de-confianza-para-el-pago-de-aguinaldos>

Columna: Palacio de Cortés

Escribe el columnista: Como ya es costumbre todos los años, ya empezó el jalón entre los sindicatos y la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). (...) Es justo, natural y hasta obvio que los trabajadores exijan el pago de una prestación que se les da por ley, como cualquiera en su posición lo haría, pero la crisis financiera en la máxima casa de estudios de Morelos es algo que no deja avanzar. Y esa crisis menos se va a solucionar cuando los sindicatos pidan aumentos un año sí y al otro igual y también. La revisión salarial se viene en febrero y ahí viene un apretón más. Y así seguirá pasando, porque mientras los sindicatos sigan pidiendo más y más y más... ningún recurso será suficiente. (...)

Diario de Morelos, p.2, (E. Zapata).

La Casa del Tlacuilo: La Biblioteca Miguel Salinas y el Aniversario de la promulgación del Plan de Ayala

La biblioteca es un cofre de sabiduría. Bajo la grandeza del mural pintado por Norberto Martínez Moreno en 1954 recordaba que la palabra tiene su origen en el griego ático, se compone de Biblos que significa libro y theke que significa estuche, caja o lugar donde se guarda algo. De la simpleza de la unión de estos dos vocablos tenemos una de las palabras que han acompañado a la humanidad "biblioteca". Así lo fue en Alejandría y en otras latitudes donde los libros han permitido la convergencia de guardianes y creadores del conocimiento. En esta ocasión, la Biblioteca Miguel Salinas fue la sede del evento de Aniversario de la Promulgación del Plan de Ayala. En la sesión de ponencias el evento hizo de la Biblioteca un espacio abierto al conocimiento. En la primera conferencia magistral se presentó a "Las mujeres en la Revolución". Desde luego, se resaltaron las funciones de propagandistas, enfermeras, mujeres soldado y feministas. A decir de la ponente, aunque estas categorías sirven de marco de análisis, muchas mujeres se distinguieron en más de uno de estos registros. (...)

La Jornada Morelos, p.10, (José Manuel Meneses),

<https://www.lajornadomorelos.mx/opinion/la-biblioteca-miguel-salinas-y-el-aniversario-de-la-promulgacion-del-plan-de-ayala/>

Estatal:

Llaman a tener paciencia mientras llega recurso para aguinaldos en UAEM

El Gobierno de Morelos trabaja de manera permanente para apoyar económicamente a la máxima casa de estudios del Estado, aseguró la secretaria de Educación del Estado, Karla Aline Herrera Alonso, luego de las manifestaciones en la UAEM. También, llamó a la comunidad universitaria a mantener la calma mientras continúan las gestiones para obtener los recursos necesarios. La funcionaria estatal recordó que tanto la gobernadora, Margarita González Saravia, como la Secretaría de Administración y Finanzas y la propia Rectora de la UAEM, mantienen gestiones activas ante la Federación. "Nuestra gobernadora ha hecho muchas gestiones también en la Federación... nosotros también hemos estado al tanto de todo lo que se realiza, y bueno, el gran llamado es a tener un poco de paciencia", declaró la funcionaria. Herrera Alonso señaló que el objetivo de todos los actores involucrados es obtener los recursos necesarios y lograr que la situación se estabilice. Explicó que esperan contar con una salida en un periodo corto. (...)

Diario de Morelos, p.3, (Alfa Peñaloza),

<https://www.diariodemorelos.com/noticias/llaman-tener-paciencia-mientras-llega-recurso-para-aguinaldos-en-uaem>

La Unión de Morelos, (Tlaulli Preciado),

<https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/284956-continua-gestion-de-recursos-para-apoyar-a-uaem-senala-educacion-llama-a-trabajadores-y-jubilados-a-tener-paciencia.html>

Conurbados, (Magda Díaz),

<https://conurbados.com/2025/12/04/pide-educacion-a-trabajadores-de-uaem-paciencia-en-pago-de-aguinaldo/>

Consolida Morelos su liderazgo al recibir exitoso encuentro del STS Forum LATAM 2025

La gobernadora Margarita González Saravia participó en la clausura del Foro Ciencia y Tecnología para la Sociedad" (STS Forum, por sus siglas en inglés), que cerró con un balance altamente positivo tras una jornada de más de ocho horas de análisis, diálogo y construcción de propuestas en torno a los principales retos

científicos y tecnológicos del país y Latinoamérica. Durante la sesión, las autoridades del STS Forum destacaron el nivel de participación y el dinamismo mostrado por investigadoras, investigadores y jóvenes talentos que formaron parte de los paneles y de la exhibición de innovación; subrayaron que la energía y el compromiso observados en este encuentro reafirman el potencial para construir una agenda científica y tecnológica sólida y transformadora. Asimismo, reconocieron el acompañamiento del Gobierno de Morelos para garantizar el éxito de esta edición. Cabe mencionar que en este marco el secretario de Economía del Gobierno de México, Marcelo Ebrard Casaubón destacó la labor de madame Yuu Serizawa, quien es coautora del STS Forum, y se confirmó que gracias al éxito alcanzado, "La tierra que nos une", volverá a ser sede en 2026, lo que posiciona a la entidad como un punto clave para la innovación y cooperación internacional en materia de ciencia y tecnología.

La Unión de Morelos, (Tlaulli Preciado),

<https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/284993-consolida-morelos-su-liderazgo-al-recibir-exitoso-encuentro-del-sts-forum-latam-2025.html>

Lo de Hoy Morelos, p.8, (Redacción).

Presente Morelos, (Roberto Becerril),

<https://presentemorelos.com/se-consolida-morelos-como-centro-de-ciencia-y-tecnologia-en-mexico-al-realizar-con-exito-el-encuentro-del-sts-forum-latam-2025/>

El Regional, (Guadalupe Flores),

<https://elregional.com.mx/arranco-el-innovafest-latam-2025-en-cuernavaca>

Diario de Morelos, p.p-p.2, (Salvador Rosas),

<https://www.diariodemorelos.com/noticias/recibe-morelos-comunidad-cient-fica-y-tecnol-gica-de-38-pa-ses>

Entregan Margarita González Saravia y Marcelo Ebrard premios "IMPI a la Innovación Mexicana" y "Creadores del Futuro Latam"

Como parte del InnovaFest LATAM 2025, realizado en el Centro de Convenciones Morelos, la gobernadora Margarita González Saravia y el secretario de Economía del Gobierno de México, Marcelo Ebrard Casaubón, encabezaron la entrega del Premio a la Innovación Mexicana 2025 y a Creadores del Futuro LATAM. En esta edición se entregaron premios a los proyectos ganadores en las categorías de: Patentes, Modelos de utilidad, Diseño industrial, Invenciones en música, Agua y sostenibilidad hídrica, Medio ambiente y energías limpias, Aeroespacial y electromovilidad, Semiconductores, Salud, Jóvenes innovadores, Mujeres inventoras, Idea creativa/innovación original y Proyecto de investigación de alto impacto. En la categoría de Patentes, el proyecto ganador fue "Formulación de anticuerpos recombinantes neutralizadores del veneno de alacrán huichol", elaborado en la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) Campus Morelos, por los investigadores Hugo Valencia Martínez, Timoteo Celso Clamandi Portugal, Lidia Riaño Limbarilla, Leorina Domingo y Baltasar Becerril Luján. Al respecto, Baltasar Becerril, investigador titular C y líder académico del departamento de Medicina Molecular y Bioprocesos, explicó: "En el laboratorio generamos un antídoto contra una especie de alacrán que habita en el estado de Nayarit". Agregó que el invento superó pruebas en ratones y borregos, los cuales recuperaron su salud tras recibir el antídoto. "Nuestro antiveneno actúa específicamente sobre las moléculas presentes en los venenos que afectan a los mamíferos y tiene una relevancia médica particular para los seres humanos", afirmó.

La Crónica de Morelos, (Redacción),

<https://lacronicademorelos.com/entregan-margarita-gonzalez-saravia-y-marcelo-ebrard-premios-impi-a-la-innovacion-mexicana-y-creadores-del-futuro-latam/>

<https://lacronicademorelos.com/consolida-morelos-su-liderazgo-al-recibir-exitoso-encuentro-del-sts-forum-latam-2025/>

La Jornada Morelos, p.8, (Redacción),

<https://www.lajornadamorelos.mx/sociedad/entregan-premios-a-innovadores-y-creadores-del-futuro/>

La Unión de Morelos, (Tlaulli Preciado),

<https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/284986-entregan-margarita-gonzalez-saravia-y-marcelo-ebrard-premios-impi-a-la-innovacion-mexicana-y-creadores-del-futuro-latam.html>

Lo de Hoy Morelos, p.8, (Redacción).

Presente Morelos, (Roberto Becerril),

<https://presentemorelos.com/entrega-gobernadora-de-morelos-en-compania-del-secretario-de-economia-premio-a-la-innovacion-mexicana-2025-y-creadores-del-futuro-latam/>

Diario de Morelos, p.p-p.2, (Salvador Rosas),

<https://www.diariodemorelos.com/noticias/entregan-galardones-del-premio-impi-la-innovaci-n-mexicana-2025>

Estudiantes de Ayala ganan primer lugar en el Samsung Solve for Tomorrow

La Agencia de Transformación Digital del Estado de Morelos (ATDEM) reconoció el talento innovador de estudiantes del Colegio de Estudios Científicos y Tecnológicos del Estado de Morelos (CECyTE) plantel Ayala, quienes obtuvieron el primer lugar nacional en el programa global Samsung Solve for Tomorrow 2025 con el proyecto ATLTEC, un Sistema de Captación y Potabilización de Agua de Lluvia. Durante la visita al plantel, encabezada por el titular de la dependencia, Samuel Rivera Muciño, el equipo ganador conformado por cinco

estudiantes y su asesor, presentaron su proyecto ATLTEC, y explicaron el proceso que los llevó a obtener el primer lugar nacional en la Ciudad de México. Este logro, expusieron, posiciona al plantel Ayala y a Morelos entre los referentes nacionales en innovación con impacto social.

La Jornada Morelos, p.13, (Redacción),

<https://www.lajornadamorelos.mx/sociedad/estudiantes-de-ayala-ganan-primer-lugar-en-el-samsung-solve-for-tomorrow/>

El Regional, (Redacción),

<https://elregional.com.mx/se-reconoce-el-talento-del-cecyte-morelos-en-ayala>

Cobaem ofrece a egresados y familiares certificación internacional de inglés

Con el objetivo de ampliar el acceso a procesos de formación con estándares globales, el Colegio de Bachilleres del Estado de Morelos (Cobaem) firmó un convenio con Corporate Education Local Network Weglon, mediante el cual estudiantes, egresados, familiares, docentes y personal administrativo podrán acceder a certificaciones internacionales en el dominio del idioma inglés, fortaleciendo así su preparación académica y sus oportunidades profesionales. La firma del acuerdo se llevó a cabo en el plantel 02 Jiutepec, donde Maribel Abarca López, directora general del Cobaem, destacó que esta alianza consolidada desde la Secretaría de Educación refleja el compromiso con el impulso a la calidad educativa y el desarrollo integral de la juventud morelense. Subrayó que contar con una certificación en una segunda lengua abre puertas a mejores oportunidades de estudio, movilidad y empleo. Abarca López enfatizó que el beneficio no sólo se limita al alumnado actual, sino que también alcanzará a quienes ya concluyeron sus estudios, sus familias y a toda la planta laboral del subsistema, ampliando los alcances formativos y la capacitación continua conforme a estándares de reconocimiento internacional.

La Jornada Morelos, p.13, (Redacción),

<https://www.lajornadamorelos.mx/sociedad/cobaem-ofrece-a-egresados-y-familiares-certificacion-internacional-de-ingles/>

Diario de Morelos, p.5, (Sin firma),

<https://publicaciones.diariodemorelos.com/ealf/20251205/281719800899018>

Concluyen policías estatales certificación de Nivel Técnico Superior Universitario

El titular de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), Miguel Ángel Urrutia Lozano, informó que elementos estatales y policías municipales acreditaron el examen del Centro Nacional de Evaluación para la Educación Superior (Ceneval) para obtener la certificación de Nivel Técnico Superior Universitario en dos modalidades: Seguridad Pública y Policía Investigador. De acuerdo con la dependencia, 40 policías estatales y municipales aprobaron la evaluación en Seguridad Pública, consolidando la Segunda Generación de formación académica. Además, seis elementos de la SSPC obtuvieron la acreditación como Policía Investigador, integrando la Primera Generación 2025. Urrutia Lozano reconoció el compromiso del personal que decidió continuar su preparación académica de manera voluntaria, al señalar que estos esfuerzos reflejan su interés por superarse y fortalecer su labor.

Diario de Morelos, p.6, (Sin firma).

<https://publicaciones.diariodemorelos.com/ealf/20251205/281732685800906>

Nacional:

Siete universidades públicas, sin recursos para cubrir aguinaldos

Siete universidades públicas han advertido que enfrentan dificultades financieras para pagar aguinaldos y otras prestaciones de fin de año, informó la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (Anuies). Una de ellas es la Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS). Ante esta situación y el hecho de que estas casas de estudios arrastran un déficit de 50 mil 400 millones de pesos, mientras el incremento presupuestal para el sector en 2026 será de sólo 1.8 por ciento, ayer el presidente de la Anuies, Luis González Placencia, tres rectores y una rectora se reunieron con Eddu Vera Anaya, jefe de la oficina del secretario de Hacienda y Crédito Público. En la junta se acordó instalar una mesa de diálogo para revisar los "problemas financieros urgentes" de las universidades, entre ellos el pago de aguinaldos, jubilaciones y pensiones.

La Jornada, p.9, (Carolina Gómez Mena), <https://www.jornada.com.mx/2025/12/05/politica/009n1pol>

Reconoce UNAM labor de organizaciones que apoyan a migrantes

La migración contemporánea es un fenómeno multifacético porque no tiene causa única ni admite "resoluciones reduccionistas", surge de conflictos prolongados, crisis económicas, violencia criminal, desigualdades extremas, colapsos socioambientales y persecuciones políticas, aseveró el rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Leonardo Lomelí Vanegas. Al presidir la entrega del Reconocimiento Alfonso García Robles 2025 a organizaciones civiles en Estados Unidos que ayudan a migrantes, destacó que su quehacer "trasciende lo asistencial y se traduce en defensa humanitaria contra narrativas de miedo y exclusión". En la ceremonia, señaló que este año México registró 130 mil eventos migratorios irregulares, y en agosto cerró con poco más

de 5 mil, una de las cifras más bajas desde 2020, durante la pandemia, lo cual muestra una reestructuración regional sin precedente. Comentó que según cifras de la Organización Internacional para las Migraciones, el año pasado 304 millones de personas vivían fuera de su país, y de ellas, 167 millones eran trabajadores migrantes, quienes a pesar de enormes obstáculos enviaron alrededor de 700 mil millones de dólares; estas remesas sostienen las economías familiares y nacionales.

La Jornada, p.8, (Lilian Hernández Osorio), <https://www.jornada.com.mx/2025/12/05/politica/008n1pol>

IA puede agravar brecha social internacional, México debe cambiar modelo educativo, afirman académicos y funcionarios

Funcionarios del Gobierno Federal y académicos coincidieron en que la Inteligencia Artificial puede agravar la brecha social internacional y que, en ese sentido, México debe cambiar su modelo educativo y fortalecer el modelo crítico en las universidades. En el sexto día de actividades de la Feria Internacional del Libro, Carlos Iván Moreno Arellano, director general de Educación Superior Universitaria e Intercultural de la SEP, expuso que las universidades “no nos estamos tomando esta disrupción tan en serio como deberíamos”. Durante el foro “Redefiniendo el futuro laboral: la IA como catalizador de empleos y calidad de vida”, detalló que desde la SEP están desarrollando una encuesta sobre la IA en la cual, van 1.4 millones de respuestas sobre cómo usan, qué opinan, cuáles son los riesgos en las escuela y 150 mil profesores; “va a ser un resultado muy rico que presentaremos al inicio del próximo año”. Luis Salomón Delgado, secretario técnico de la Comisión Intersecretarial de Promoción de la Secretaría de Economía matizó que la IA también impulsa la demanda por habilidades humanas específicas, añadió que “así como habrá empleos que se desplacen por la automatización, habrá unos que se creen por el pensamiento crítico, analítico”.

Milenio, (Armando Martínez),

<https://www.milenio.com/cultura/fil/mexico-debe-cambiar-modelo-educativo-ante-herramientas-de-la-ia>

Internacional:

Investigadores recuerdan que “sin suelos sanos no podemos garantizar la alimentación”

Investigadores del Instituto de Agricultura Sostenible del Consejo Superior de Investigaciones Científicas (IAS-CSIC) recuerdan que “sin suelos sanos no podemos garantizar la alimentación”. En concreto, la seguridad alimentaria, dado que sin suelos sanos no se puede garantizar la alimentación; ecosistemas saludables, puesto que muchos procesos naturales como la regulación del ciclo hidrológico o el mantenimiento de la biodiversidad dependen de suelos en buen estado, y mitigación y adaptación ante el cambio climático, en la que suelos sanos pueden servir para capturar gases de efecto invernadero en forma de carbono y preparar ecosistemas más resilientes ante eventos extremos, como sequías o lluvias torrenciales. Al respecto, el investigador y responsable del Laboratorio de Erosión de Suelos (Erosión_Lab) del IAS-CSIC José Alfonso Gómez Calero indica que “desde antiguo se conoce que la prosperidad de una sociedad depende de unos suelos bien cuidados --así lo reconocía uno de los padres fundadores de los Estados Unidos, quien señalaba en el siglo XVIII que ‘un suelo fértil es esencial para la prosperidad colectiva’-- pero como nos recuerda el Día Mundial del Suelo, en el siglo XXI el suelo es mucho más que el depositario de la fertilidad para la agricultura, aunque esto sigue siendo clave, siendo la base --junto con el agua-- de la salud de todos los ecosistemas”. Por este motivo, explica Gómez, “en los últimos años existe una orientación de las políticas públicas para mejorar la salud de los suelos”. “Esto se traduce en la reorientación de políticas existentes, como la Política Agraria Común (PAC) de la UE o la Convención de las Naciones Unidas de Lucha contra la Desertificación.

La Crónica, (Europa Press),

<https://www.cronica.com.mx/academia/2025/12/04/investigadores-recuerdan-que-sin-suelos-sanos-no-podemos-garantizar-la-alimentacion/>

Personas con enfermedades mentales graves aumentan más de peso

Las personas con enfermedades mentales graves (como la esquizofrenia o el trastorno bipolar) experimentan una ganancia de peso hasta tres veces más rápida, temprana y sostenida que la población general. Este grupo poblacional tiene, en promedio, una esperanza de vida 15 años menor, y es, en gran parte debido a complicaciones cardiovasculares. Este hallazgo proviene de una investigación conjunta del Instituto de Investigación Biosanitaria de Granada (España) y la Universidad de Oxford (Reino Unido). El estudio analizó, durante 15 años, los cambios de peso de más de 113 mil pacientes atendidos en la sanidad pública británica, convirtiéndose en el análisis más amplio de su tipo hasta la fecha. Los resultados muestran un patrón claro: las personas diagnosticadas con enfermedades mentales graves tienden a subir de peso de forma rápida y pronunciada, especialmente en los primeros cinco años tras el diagnóstico. Esta tendencia se mantiene con el tiempo, evidenciando un impacto duradero en la salud física.

La Crónica, (Tamara Ramírez Villegas),

<https://www.cronica.com.mx/academia/2025/12/04/personas-con-enfermedades-mentales-graves-aumentan-mas-de-peso/>